

les familles d'aujourd'hui

Séminaire de Genève (17-20 septembre 1984)



ASSOCIATION INTERNATIONALE DES DÉMOGRAPHES DE LANGUE FRANÇAISE

AIDELF

AIDELF. 1986. Les familles d'aujourd'hui - Actes du colloque de Genève, septembre 1984,
Association internationale des démographes de langue française, ISBN : 2-7332-7009-5, 600 pages.

CHANGEMENTS DE LA FAMILLE DANS LE TIERS-MONDE

Ali KOUAOUCI
(Université d'Alger, Algérie)

Dans les pays en voie de développement, la famille a longtemps été perçue, elle l'est du reste encore souvent, comme un groupe élargi inéluctablement voué à la nucléarisation, à l'isolement, au repli sur soi, sous l'effet des changements économiques requis par la modernisation.

Cette théorie évolutionniste de la famille, qui découle de façon plus ou moins explicite de la théorie de la transition démographique, repose sur le principe que ce qui a valu hier pour les pays occidentaux vaut déjà ou vaudra en tous les cas demain pour l'ensemble des pays du monde.

En d'autres termes, le Tiers-Monde est un ; il s'y produit ou s'y produira nécessairement des changements ; c'est par simple ricochet ou mimétisme de l'Occident que les structures familiales s'y transforment ou s'y transformeront ; il ne peut y exister aucune dynamique propre.

Qu'en est-il au juste ? Quels enseignements peut-on réellement tirer de la transition observée dans les pays développés ?

Par ailleurs, quelles transformations apparentes des modèles familiaux peut-on mettre en évidence ? A quelles logiques ces transformations obéissent-elles ? Quelle est leur fonction ? Ne peut-on également déceler des permanences dans le changement ? Autrement dit, peut-on distinguer les transformations radicales des adaptations purement formelles de la structure familiale ?

Telles étaient en substance quelques unes des questions auxquelles les auteurs des neuf communications présentées dans cette séance devaient s'efforcer de répondre.

Si, pour se faire, certains ont cherché à mettre en lumière des changements profonds des normes et des comportements familiaux à travers la constellation classique intrusion-activité de la femme-urbanisation-contraception-élévation de l'âge au mariage, d'autres ont perçu la nécessité de décrire les systèmes de référence pour appréhender le fonctionnement concret des structures familiales.

Dans le cadre forcément restreint d'un colloque, il n'était, bien entendu, aucunement question de passer en revue l'ensemble des changements de la famille intervenus dans les pays du Tiers-Monde.

Il reste cependant que les travaux présentés permettent de comprendre pourquoi il n'existe pas de relation directe entre un type d'économie et un type d'organisation familiale. Ce qui fait la multiplicité des modèles familiaux du Tiers-Monde, c'est surtout la diversité des problèmes concrets

que les groupes humains doivent affronter. Face à des réalités sociales, économiques et culturelles différentes, les réponses s'organisent différemment. Les stratégies des groupes humains combinent les données contextuelles concrètes, les marges de manoeuvre que leur laisse le modèle culturel dominant pour manipuler les variables intermédiaires de la fécondité et réaliser un modèle familial qui réponde à leurs problèmes de production et de reproduction.